

Europa



Introducción

Panorama económico

Desde 1989, muchos países de Europa Oriental, la Federación Rusa y los Balcanes han pasado por la transición de una economía planificada a una de mercado. En la última década y media, esos países se han ido integrado exitosamente con la economía mundial. A pesar de la influencia de la recesión económica global y de la Unión Europea, las tasas de crecimiento de las economías de Europa Oriental oscilaron entre el 3,6 por ciento al 6,3 por ciento en 2003, reflejando la fuerza de las reformas financiera, infraestructural e impositiva.

Ochos países de Europa Oriental son candidatos para ingresar en la UE en 2004. Para esos miembros en perspectiva, la entrada representa el acceso a un mercado de 500 millones de consumidores. En los últimos años, el comercio entre Europa Oriental y la UE ha aumentado rápidamente, ocupando de 60 a 70 por ciento del comercio total de muchos países en la región; y las inversiones extranjeras directas allí han cambiado formidablemente las corporaciones y bancos en muchos de esas países en diez años.

A pesar de los significativos avances, el desarrollo económico de Europa Oriental sigue por detrás de los estados miembros de la UE con un considerable margen. Además, las estructuras industriales de Europa Oriental siguen siendo diferentes de aquéllas de Occidente. Para pasar las evaluaciones iniciales de ingreso a la UE, esos países deben realizar una serie de reajustes fiscales, debiéndose determinar las condiciones apropiadas para cada país. Más aún, se requerirá a todos los países candidatos después de su admisión a mantener los altos estándares de la UE en términos de salarios, ingresos tributarios y protección del medio ambiente. Este requerimiento podría finalmente causar la pérdida de su competitividad relativa frente a los países en vías de desarrollo en Asia y otras regiones del mundo.

De acuerdo con el Estudio *Económico de las Naciones Unidas sobre Europa 2003*, el pobre desempeño de las economías de la UE en los últimos años ha hecho difícil que Europa Oriental aumente las exportaciones tan rápidamente como hubiera deseado. Por ende, el crecimiento económico reciente ha sido más bien impulsado por la demanda interna -con un alza en los niveles de ingresos generales y fuertes gastos gubernamentales. Esos desenvolvimientos han generado preguntas acerca de la sostenibilidad de la economía de la región en el futuro. Se espera que el creciente poder adquisitivo mantenga el crecimiento económico por un rato y los consumidores de Europa Oriental hoy en día comparten un panorama generalmente agresivo. Pero, al menos que los mercados de exportación hacia Europa Occidental se expandan significativamente, los déficits financieros acumulados podrían estancar el crecimiento económico en Europa Oriental. Una mejorada competitividad y la diversificación entre las economías regionales son necesarias para mantener el crecimiento de las exportaciones.

Panorama social

Para compensar por las décadas de deficiente desarrollo económico bajo el comunismo, los países de Europa Oriental han adoptado estrategias que enfocan el crecimiento económico. Políticas de reforma desarrolladas e implementadas apresuradamente han causado desequilibrios en el desarrollo social y, en parte debido a la rápida privatización de las empresas estatales durante su transformación a economías orientadas al mercado, los países en la región se enfrentan ahora a altos niveles de desempleo. Unos ocho millones de europeos orientales se encuentran ahora desempleados, con la tasa de desempleo en la mayoría de los países acercándose al 15 por ciento. La reducción o cancelación de las pasadas políticas de



bienestar social ha exacerbado más los actuales problemas de desempleo al remover el seguro social para aquéllos sin trabajo. Como resultado, Europa Oriental ha presenciado un dramático aumento de los problemas sociales.

Desafíos y oportunidades

Después del choque de la última década, las situaciones sociales y económicas de esas naciones se han estabilizado gradualmente y en muchos casos, muestran señales de mejoría. Los expertos anticipan que la región disfrutará de un fuerte crecimiento económico en 2004. Durante la era comunista, los países ya habían establecido una sólida base en el entrenamiento laboral y la producción industrial. Como resultado, esas naciones tienen la capacidad y oportunidad para lograr un crecimiento más rápido que los otros países en vías de desarrollo.

En la mayoría de los países en la región, la tasa de analfabetismo entre los adultos se encuentra por debajo del uno por ciento. La ONU enumera a la República Checa, Polonia, Estonia y Lituania como naciones con un alto nivel de desarrollo de la fuerza laboral, donde la matrícula en el bachillerato está por encima del 80 por ciento. Sin embargo, en contra de esto tenemos que la tasa de desempleo en la región fluctúa entre 10 y 15 por ciento. Cómo generar empleo y aumentar la participación en la fuerza laboral es un desafío enorme, que podría ser un factor clave para asegurar el éxito de un continuo desarrollo económico.

Si bien las naciones comenzaron a privatizar sus empresas estatales en los años noventa y se han alcanzado significativos logros, la región aún carece de un buen sistema financiero, obstaculizando el desarrollo de un robusto sector privado. Según el Banco Mundial, los países de la región deben fortalecer la administración de los mercados financieros y adoptar medios más seguros de financiamiento para garantizar el desarrollo económico. La transparencia y el fortalecimiento de mando corporativo e institucional

son factores claves para asegurar un crecimiento sostenible y atraer inversión extranjera directa en Europa Oriental y los Balcanes.

Metas estratégicas regionales

Las PYMES juegan un papel crucial en el proceso de la transición económica. Las PYMES ya constituyen una vasta mayoría de los negocios privados que operan en la región; y, debido a su tamaño y adaptabilidad, ellas son posiblemente la mayor fuente de generación de empleos. Como en las economías de mercado más maduras, un vibrante sector de PYMES será también una fuente clave de innovación, espíritu empresarial y crecimiento en la productividad. Por esas razones, mejorar el entorno comercial para el desarrollo de las PYMES es un objetivo clave del ICDF en la región.

Implementación de la cooperación para el desarrollo

Apoyo al desarrollo de las PYMES

Los países en la región muestran variados niveles de desarrollo de las PYMES. En países con economías relativamente fuertes, tales como Estonia, las PYMES ocupan más del 90 por ciento de todas las compañías. Por otro lado, las PYMES constituyen sólo 50 por ciento de todas las compañías en Rusia. Sin embargo, las PYMES se enfrentan a numerosos desafíos, incluyendo falta de acceso al crédito y financiamiento de valores. Esta falta de fondos surge de la debilidad de los bancos en la región, la ausencia de mercados de capital y el débil marco legal para créditos y colaterales. Se necesita el apoyo de la comunidad internacional para enfrentar esas debilidades en la infraestructura institucional y en los incentivos de los intermediarios financieros.

Para promover un desarrollo vibrante de las PYMES y apoyar el crecimiento económico, el ICDF realiza programas de préstamos que fortalecen la función de las instituciones financieras y resuelve el



problema del capital insuficiente que requieren las PYMES para sus operaciones sostenibles. Las instituciones financieras bien administradas pueden usar esas operaciones de depósito/préstamo para crear un efecto monetario multiplicador, impulsando la actividad económica.

Ofrecimiento de microcrédito para iniciar compañías

Los micropréstamos sirven como base para crear compañías en las naciones en vías de desarrollo. Los préstamos son desembolsados a microcompañías para permitirles tener una fuente de capital a pesar de la falta de un colateral. El ICDF financia programas que ofrecen préstamos a microempresas. Esta estrategia permite a esas compañías disfrutar de servicios financieros dependibles y ofrece un canal para que grupos vulnerables tengan acceso al crédito formal. Los programas también asisten a los menos privilegiados a comprar equipo de producción, promoviendo así el desarrollo económico.

Facilitamiento de la privatización de las empresas estatales

Las compañías privadas generalmente operan más eficiente y flexiblemente que las empresas estatales. Como resultado, ellas juegan un papel vital en el desarrollo económico de las naciones capitalistas. Desde que abandonaron el comunismo en los años noventa, los países en Europa Central y Oriental han trabajado para expandir la producción del sector privado y han promovido la privatización de las empresas estatales. Sin embargo, se han enfrentado a ciertas dificultades. Para acelerar el desarrollo del sector privado y mejorar los sistemas económico y fiscal de esos países, el ICDF ha establecido un fondo de inversión especial para ayudar en el desarrollo de potenciales empresas privadas. El fondo también ofrece capital para empresas estatales privatizadas con el fin de aliviar sus dificultades para obtener capital de operación.

Proyectos del ICDF en la región

Belarús

• Proyecto de représtamo para PYMES

Este proyecto ofrece financiamiento con el EBRD para el Banco Nacional de Belarús, que lo vuelve a prestar a cinco otros bancos participantes. Los fondos son entonces desembolsados a las PYMES en todo el país.

Bulgaria

• Proyecto de crédito para MIPYMES

Este proyecto ofrece financiamiento al Banco ProCrédito para ser vuelto a prestar a las MIPYMES. En general, el proyecto espera fortalecer el sistema bancario y acelerar el desarrollo del sector privado.

Lituania

• Fondo de Inversión Especial Intermediaria

Financiera EBRD–Proyecto de Privatización Drobe

Conjuntamente con el EBRD y el IFC, el ICDF ofrece inversión y financiamiento a través del FHSF a la Compañía Lanera Drobe para maquinarias de producción y mejoramiento de equipos.

ARY de Macedonia

• Proyecto para desarrollo de la Zona de Procesamiento para Exportación de Skopje

El ICDF invierte y ofrece financiamiento para la Cía. de Desarrollo y Administración de Skopje con el fin de desarrollar una zona de procesamiento para exportación de 30 hectáreas.

Polonia

• Proyecto de représtamo para PYMES

El ICDF está ofreciendo un préstamo de US\$20 millones para el Buró de Desarrollo Industrial de Polonia, que selecciona instituciones financieras calificadas para prestar los fondos a las PYMES. El proyecto también ofrece asistencia técnica para mejorar las capacidades administrativas.